REF**Ö**RMA

Visitarán miles de domicilios

Consejos distritales del INE designaron a los encargados de capacitar a los ciudadanos que fungirán como funcionarios de casillas en los comicios del próximo 2 de junio. Las cerca de 50 mil personas capacitadoras y asistentes electorales visitarán los domicilios de quienes fueron sorteados para recibir y contar los votos.







Da Taddei posición a servidor rechazado

ÉRIKA HERNÁNDEZ

En medio de las diferencias entre consejeros por los nombramientos en el Instituto Nacional Electoral (INE), la presidenta del organismo, Guadalupe Taddei, designó a dos nuevos encargados de despacho, uno de los cuales ya había sido rechazado.

Se trata de Roberto Carlos Félix López, quien será encargado de despacho de la Dirección del Servicio Profesional Electoral Nacional.

En diciembre, Félix López fue propuesto como encargado de la Secretaría Ejecutiva, pero los consejeros lo rechazaron al considerar que no tiene el perfil para ocupar la segunda posición más importante del INE.

Apenas el martes pasado, en su reunión privada, la sonorense les pidió respaldarlo, pero insistieron en que no tiene la experiencia.

El funcionario fue secretario ejecutivo del Instituto Estatal Electoral de Sonora, cuando Taddei era la presidenta, entre 2014 y 2020.

Al asumir la presidencia, la sonorense lo colocó como secretario técnico, después como coordinador de estrategia y después como jefe de la oficina de la Secretaría.

El pasado sábado, Taddei le informó a Félix López, por escrito, que preguntó a la Dirección Jurídica si cumple con los requisitos que marca la ley para ser titular de una dirección, por lo que entró en funciones ese mismo día.

Mientras que el viernes por la noche, le informó a Félix Manuel de Brasdefer Coronel que a partir del 16 de enero será encargado de despacho de la Unidad Técnica de Servicios de Informática.

Actualmente, el funcionario es coordinador de Procesos Tecnológicos en el Registro Federal de Electores.

El diciembre, Jorge Torres dejó la Unidad, en la que permaneció 10 años.

Desde 2011, Brasdefer se desempeña como director de operaciones en esa unidad. De acuerdo con su perfil, tiene una maestría en Tecnologías de la Información.

Taddei realiza los nombramientos después de que el Tribunal Electoral quitó los candados que habían aprobado seis consejeros para obligarla a que los encargados de direcciones fueran de la misma área o del SPEN.

Cubren plazas

Dos nuevos encargados de despacho fueron nombrados por la consejera presidenta del INE:

ROBERTO CARLOS FÉLIX LÓPEZ

- Encargado de despacho de la Dirección del Servicio Profesional Electoral Nacional
- Propuesto en diciembre como encargado de la Secretaría Ejecutiva.
- Lo rechazaron los consejeros.
- Fue secretario ejecutivo del IEE Sonora.

FÉLIX MANUEL DE BRASDEFER CORONEL

- Encargado de despacho de la Unidad Técnica de Servicios de Informática.
- Hasta ahora es coordinador de Procesos Tecnológicos en el Registro Federal de Electores.
- Tiene maestría en Tecnologías de la Información.
- El diciembre, Jorge Torres dejó la Unidad, tras 10 años en el cargo.





REF RMA

Reforma Sección: Portada 2024-01-15 03:50:07

151 cm²

Página: 1

1/1







Plantean en TEPJF castigar miles de anuncios espectaculares

Buscan confirmar multa a Morena

ÉDIKA HEDNÁNDEZ

Rechaza magistrado los argumentos contra sanciones por \$68 millones

El magistrado Felipe de la Mata propuso a la Sala Superior del Tribunal Electoral ratificar una multa de 68 millones de pesos contra Morena, por irregularidades contables en el proceso de selección de Claudia Sheinbaum como su abanderada presidencial para la elección de 2024.

En su proyecto de sentencia, el juez electoral determinó que los seis aspirantes a la candidatura morenista incurrieron en omisión de gastos y que argumentaron que fueron simpatizantes quienes realizaron las aportaciones.

La irregularidad principal es la colocación de espectaculares, pues el INE detectó más de 4 mil en todo el País, y calculó que con Adán Augusto López supuestos "espontáneos" invirtieron al menos 15 millones de pesos.

El organismo realizó una investigación mediana, pues no contó con el personal suficiente para que fuera detallada. Pese a ello detectó que los espectaculares pudieron costar 24 millones de pesos, por lo que se impuso una multa de 37 millones.

El magistrado dio la razón al INE en el sentido de que, si bien la ciudadanía, en ejercicio de su libertad de expresión puede emitir opiniones relacionadas con cualquier persona servidora pública, la difusión de publicidad de manera sistemática, y a lo largo del territorio nacional, genera un beneficio a quienes participan, por lo que no puede considerarse como un hecho espontáneo.

Al contrario, debe con-

siderarse como parte de un proceso político para la persona que ahí aparece y como objeto de cuantificación y acumulación a sus gastos, además de que los deslindes ni las acciones del partido fueron suficientes para frenar la difusión masiva.

Morena buscó deshacerse de la multa argumentando que dichos espectaculares estaban en diversos procedimientos sancionadores revisados por la Sala Especializada, por lo que De la Mata advirtió que eso no es impedimento para que el INE haga su trabajo.

"El INE no estaba obligado a esperar una sentencia por parte de la Sala Regional Especializada de este Tribunal para emitir un pronunciamiento sobre los hechos.

"En el ámbito administrativo sancionador electoral pueden coexistir dos tipos de responsabilidades a partir de los mismos hechos, al existir marcos normativos y materiales diferenciados", indica.

La multa también tiene que ver con la organización de eventos, transporte y entrega de propaganda utilitaria a los asistentes a mítines.

Morena afirmó que sus cuatro aspirantes habían gastado menos de 20 millones, pero la autoridad demostró que el gasto fue superior a 60 millones en tres meses.

Dichos ingresos y egresos no fueron incluidos en su reporte registrado ante el INE.

Morena alegó que tuvo que reportar gastos con base en una matriz de precios elaborada para el proceso electoral 2021, y que enfrentó prácticas dilatorias por parte del INE, lo que le impidió elaborar un reporte correcto.

En su proyecto de sentencia, que se prevé discutir el miércoles, De la Mata desestimó las argumentaciones de Morena en contra de la multa del INE, y aclaró que todos los requerimientos fueron ordenados por la Sala Superior del Tribunal Electoral.

Fuente: Tribunal Electoral



Consecuencias

Conceptos y montos que Morena no reportó en su proceso para designar a Claudia Sheinbaum y las respectivas multas que podrían ser confirmadas:

(Millones de pesos)

| CONCEPTO | MULTA |
|---|---------------|
| Eventos y propaganda localizada en visitas de verificación | 20,269,634.42 |
| Gastos por propaganda colocada en la vía pública | 37,409,282.18 |
| Gastos por concepto de transporte | 1,082,166.80 |
| Bitácoras de gastos menores | 2,769,066.39 |
| Documentación o evidencia que justifique el objeto partidista de gastos | 3,474,890.43 |

Fuente: Tribunal Electoral



Increpan a Sheinbaum otra vez por candidatos

NATALIA VITELA

Por segundo día consecutivo y a cuatro de concluir su precampaña, la morenista Claudia Sheinbaum fue increpada por militantes y simpatizantes de su partido quienes pidieron evitar la imposición de candidatos.

"No a la imposición", protestaron en Tulancingo, Hidalgo, durante el discurso de la ex Jefa de Gobierno de la Ciudad de México.

"No va a haber imposición, son las encuestas compañeros, y de una vez les digo a todos los que están compitiendo, tenemos otro principio: 'El poder sólo es virtud cuando se pone al servicio de los demás", dijo la aspirante.

Al ser presentados Cuauhtémoc Ochoa y Simey Olvera, precandidatos de Hidalgo al Senado por Morena, fueron abucheados y les gritaron que se fueran.

Mientras la morenista pronunciaba su discurso, también fue interrumpida por estudiantes de la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo, quienes durante el mitin realizaron una protesta contra el Rector esta institución, Octavio Castillo Acosta.

"Que regresen los Sosa la Universidad", "Fuera la corrupción de los Sosa"; "Quítale la Universidad a los Sosa", exigieron a gritos.

"Ya los atiendo ahora compañeros, vamos a tener respeto por todo el auditorio", fue la respuesta Sheinbaum para calmar los ánimos de estudiantes.

EL 'PLAN C'

Sheimbaum pidió formar comités de la transformación para implementar el "Plan C", promovido por el Presidente Andrés Manuel López Obrador.

"¿Qué quiere decir. Que aquí en Hidalgo tenemos que ganar la Presidencia de la República, las dos senadurías, todas las diputaciones federales y las locales y todas las Presidencias

municipales. ¿Qué necesitamos? Mucha unidad y

organización", indicó.

Cada uno, dijo, debe organizar a otras nueve personas, para que sean 10 y una vez a la semana hagan propaganda casa por casa.

Sheinbaum nuevamente criticó al INE, porque el Gobernador Julio Menchaca tuvo que presenciar el mitin junto con el público, o sino podría ser sancionado por esta institución.

Posteriormente, pidió a militantes y simpatizantes que le ayudaran a enumerar los principales programas que AMLO ha puesto en marcha.



Claudia Sheinbaum asistió ayer a Tulancingo, Hidalgo.



XOCHITI GALVEZ RUIZ

"México quiere elecciones justas"

En el cierre de precampaña llamó a la unidad para lograr no sólo un cambio, sino la sobrevivencia de la democracia

VÍCTOR GAMBOA Y YALINA RUIZ

EL UNIVERSAL

-nacton@eluntversal.com.mx

Ante más de 20 mil simpatizantes que llenaron la Arena Ciudad de México, la precandidata presidencial de la alianza opositora, Xóchitl Gálvez Ruiz, afirmó que se enfrenta a una elección de Estado, injusta y dispareja, con todo el poder y el dinero público en su contra y con la intervención ilegal del presidente Andrés Manuel López Obrador y de los gobernadores de Morena para tratar de favorecer a su candidata.

Denunció que la administración del Presidente es responsable de más de un millón de muertes en el país, entre ellas, 800 mil personas durante la pandemia, más de 200 mil por falta de medicamentos y más de 175 mil por la violencia.

Dijo que la buena noticia es que "ya se van del gobierno, lo prometo, ya se van", subrayó.

"No puede haber voto libre con gobernantes que atacan, acosan e intimidan a la oposición. Exijo al INE y al Tribunal Electoral que saquen al Presidente y a los gobernadores de Morena de las elecciones. México quiere elecciones justas y libres.

"Que se oiga claro: ¡El voto no se toca! ¡El voto no se toca! ¡El voto no se tocal", exclamó.

Recalcó que México sólo tiene dos opciones en estas elecciones presidenciales: claudicar o luchar. "Claudia es claudicar. Claudicar significa rendirse, doblarse, agacharse, obedecer, y México no puede claudicar. México quiere luchar por la vida,

luchar por la verdad, luchar por la libertad", indicó.

Convocó a sus simpatizantes a emprender una campaña unida y poderosa para enfrentar "al peor gobierno en la historia de México" y le lanzó un reto a Claudia Sheinbaum: "Señora Sheinbaum, si le dan permiso, nos vemos en los debates".

Xóchitl Gálvez reconoció que López Obrador es un presidente muy poderoso, sin escrúpulos y dispuesto a todo con tal de que su corcholata no pierda las elecciones, pero aseguró que no le tiene miedo.

"¿Y saben por qué?, porque no hay presidente que sea más grande ni más fuerte que el pueblo de México, porque no hay trampa que le vaya a alcanzar para doblar la voluntad de los ciudadanos", enfatizó.

La precandidata opositora dijo que la de este año será la elección más importante y "la vamos a ganar", pues estarán en juego la vida, la verdad y la libertad, por lo que llamó a la unidad para concretar no sólo un cambio, sino la sobrevivencia del régimen democrático.

El evento significó un cierre de filas de la coalición Fuerza y Corazón por México, con la presencia de los presidentes de los tres partidos aliados, Marko Cortés, del PAN; Jesus Zambrano, del PRD, y Alejandro Moreno, del PRI, aunque ninguno de ellos subió al escenario para acompañar a la precandidata, que estuvo arropada por representantes de la sociedad civil, principalmente jóvenes, lo que le dio un matiz más ciudadano a este cierre de precampaña.



El Universal Sección: Nación 2024-01-15 03:28:28

248 cm²

Página: 8

2/2

XÓCHITL GÁLVEZ RUIZ

Precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México

"No puede haber voto libre con gobernantes que atacan a la oposición. Exijo al INE y TEPJF que saque al Presidente de elecciones"



La precandidata de la coalición Fuerza y Corazón por México cerró su precampaña en la Arena Ciudad de México. Al evento asistieron los líderes nacionales de los partidos políticos.



174 cm²

Página: 15

1/1

LA IDEA A DESTACAR



CARLOS M. URZÚA Ahora va López Obrador tras las pensiones

n sus ansias de ganar a toda costa las elecciones generales que tendrán lugar el próximo 2 de junio, el presidente sigue echando más carne al asador.

Últimamente ha estado haciendo eso con un entusiasmo nunca
antes visto. Ejemplos: incrementó
en un 25% las pensiones que recibirán este año los adultos mayores;
ha inaugurado con bombo y platillo varias obras públicas que están
a todas luces inacabadas; cuenta
con un ejército de soldados electorales (también conocidos como
servidores de la nación) con dinero
público suficiente; y viola flagrantemente un día si y otro también el
proceso electoral.

A lo anterior debe sumarse su anuncio de que el 5 de febrero presentará un paquete de reformas a la Constitución. Casi todas, como las que atañen al poder judicial y al INE, son de sobra conocidas y serán bloqueadas de inmediato por los senadores de la oposición. Sin embargo, hay una que es novedosa y que está obviamente diseñada con propósitos electorales, por lo que habrá que tratarla con pinzas: otra reforma más al sistema de pensiones.

Aunque sobre cuestiones actuariales el presidente probablemente no sabe mucho, sobre la grilla política vaya que sabe. En el año 2020 decidió revertir la reforma que había hecho la administración anterior para disminuir las entonces generosas pensiones de los trabajadores de la Comisión Federal de Electricidad y equipararlas con las de la mayoría de los trabajadores mexicanos. Por razones obviamente clientelares, de un plumazo López Obrador revirtió tal reforma y ahora los trabajadores de la CFE pueden retirarse, en el caso de los hombres, otra vez a los 55 años y no a los 65 como el resto, y además con el 100 por ciento de su salario. El costo actuarial extra de esa contrarreforma es hasta el momento, porque habrá que seguir contando, del orden de 150,000 millones de pesos, suma

que pagaremos todos los mexicanos pues esa empresa es pública.

Dado ese antecedente, ¿qué alcance tendrá la reforma de pensiones que propondrá López Obrador? Pronto lo sabremos, pero al parecer él se centrará en la pensión que recibiría un trabajador al momento de su retiro, la cual pretende que sea el 100 por ciento del último salario percibido. Una tasa de reemplazo, como le llaman los actuarios, de esa enorme magnitud no existe en ningún país del mundo, por más rico que sea.

El monto de la pensión que recibirá en el futuro un trabajador mexicano depende de las aportaciones que hagan él mismo y los patrones que tenga a lo largo de su vida laboral. Bajo el actual régimen su propia aportación es 1.125% de su salario base. En el caso de las aportaciones patronales, la ley vigente requiere que el porcentaje se vaya incrementado gradualmente. En este momento es 6.5% y llegará hasta 13.875% en el 2030. En ese año la tasa de reemplazo en el caso mexicano será 62%, un porcentaje que es ligeramente mayor al promedio de las tasas que tienen los demás países de la OCDE. Lo cual es razonable.

Por otro lado, para incrementar esa tasa al 100% se requeriría un presupuesto de tal magnitud que no habría dinero suficiente para cubrir las necesidades mínimas del sector educativo, el de salud y el de seguridad pública.

Investigador emérito del SNI

No habría dinero para cubrir las necesidades en educación, salud y seguridad.



Una tasa de reemplazo de 100% en las pensiones, como le llaman los actuarios, no existe en ningún país del mundo, por más rico que sea".



190 cm²

Magistrado busca sancionar a More

Felipe de la Mata explica que fue correcto que el INE sancionara al partido por inconsistencias en informe

VICTOR GAMBOA

LUNIVERSAL

-nacion@eluniversal.com.mx

Felipe de la Mata, magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), propone confirmar diversas multas que el Instituto Nacional Electoral (INE) impuso a Morena por inconsistencias detectadas en el informe de ingresos y gastos que utilizó en su proceso para elegir la Coordinación Nacional de los Comités de Defensa de la Cuarta Transformación, misma que ganó Claudia Sheinbaum.

En su proyecto, el magistrado explica que ante lo extraordinario de los procesos internos de los partidos políticos, fue correcto que el INE usara la lista de precios del último proceso electoral federal 2020-2021 para calcular el valor de los gastos no reportados, por ser la más completa a su alcance, ya que tenía información de precios de todo el país. Además, en esa lista de tarifas, el INE actualizó los costos con relación al Índice Nacional de Precios al Consumidor.

También señala que el hecho de que se le realizaran múltiples observaciones al partido no constituyó una práctica para entorpecer su defensa, sino para garantizar su derecho de defensa y que pudiera expresar al INE sus consideraciones antes de que se le impusiera alguna sanción.

El documento destaca que el hecho de que se emitieran normas para fiscalizar este proceso político no significó que al partido se le aplicaran normas nuevas que no fueron previstas, pues los partidos siempre han tenido la obligación de reportar todos sus ingresos y gastos, por lo que no existieron nuevas obligaciones: "Además, la aplicación de esas normas fue ordenada por la Sala Superior en el SUP-JDC-255/2023 y acumulado", explica.

Finalmente, el magistrado De la Mata considera que Morena no tiene razón cuando señala que diversas sanciones fueron ilegales porque se aplicaron por propaganda que no estaba relacionada directamente con su proceso político, ya que contrario a lo que señala, el Instituto Nacional Electoral sí explicó las razones por las que consideró que "la propaganda en la que se difundió la imagen, nombre, lema o emblema de personas que participaban en ese proceso, generaron beneficios que debían ser contabilizados".





El Universal Sección: Nación 2024-01-15 03:31:47

 $\rm 190\ cm^2$

Página: 9

2/2



El magistrado del TEPJF afirma que las sanciones no fueron ilegales.





La Jornada Sección: Política 2024-01-15 03:54:02

 $85 \, \mathrm{cm}^2$

Página: 7

1/1

Perfila el TEPJF ratificar multas a Morena

LILIAN HERNÁNDEZ OSORIO

El magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) Felipe de la Mata Pizaña hizo público el proyecto de sentencia que perfila confirmar las multas que el Instituto Nacional Electoral (INE) impuso a Morena por las irregularidades encontradas en los informes de ingresos y gastos que utilizó en los actos de su proceso para elegir a la representante de la coordinación nacional de los comités de defensa de la Cuarta Transformación.

El pleno de la sala superior discutirá este asunto en la sesión pública del miércoles, donde el magistrado Felipe de la Mata propone confirmar el acuerdo del INE, además de señalar que fue correcto que se recurriera a la lista de precios del último proceso electoral 2020-2021 para calcular el valor de los gastos no reportados.

Ante lo extraordinario de los procesos internos de los partidos, el togado expone que dicha lista es la más completa a su alcance, ya que tenía información de precios de todo el país.

Además, el INE actualizó los costos en relación con el índice nacional de precios al consumidor.

El proyecto del magistrado también indica que el hecho de que se le realizaran múltiples observaciones a Morena no constituyó una práctica para entorpecer su defensa, pues se hicieron para garantizarla y que pudiera expresar al INE sus consideraciones antes de que se le impusiera alguna sanción.

Luego de que Morena impugnó ante la sala superior del Tribunal Electoral, el proyecto de sentencia explica que si se emitieron normas para fiscalizar este proceso político no significó que al partido se le aplicaran reglas nuevas, pues los partidos siempre han tenido la obligación de reportar todos sus ingresos y gastos, por lo que no existieron nuevas obligaciones. Además, la aplicación de esas determinaciones fue ordenada por la sala superior en una sentencia previa.



La Jornada Sección: Política 2024-01-15 03:57:52

263 cm²

Página: 9

1/2

Este año se define la sobrevivencia del régimen democrático: Gálvez

Leyó todo su mensaje con *teleprompter*, lo que le valió una oleada de críticas

NÉSTOR JIMÉNEZ

En su cierre de precampaña, Xóchitl Gálvez, aspirante presidencial de PAN, PRI y PRD, sostuvo que lo que está en juego con las elecciones de junio son "los próximos 30 años" del país, porque con la renovación en la Suprema Corte de Justicia de la Nación que habrá a finales del presente año "se pone en riesgo la división de poderes y el último contrapeso de la democracia". Ante ello, la catalogó como "la elección más importante de nuestras vidas".

Frente a militantes de los tres partidos que llenaron en su totalidad la Arena Ciudad de México, con aforo para 20 mil personas, pronunció un mensaje que leyó en todo momento con teleprompter, lo que horas más tarde le generó una oleada de críticas que se convirtieron incluso en tendencia en redes sociales. En las pantallas se recalcaban las palabras claves y las pausas sugeridas para esperar alguna reacción de los asistentes.

De esa forma, Gálvez lanzó un discurso enfocado contra el presidente Andrés Manuel López Obrador y la precandidata presidencial de Morena y sus aliados, Claudia Sheinbaum.

Dentro de la Arena, los espacios fueron divididos para que cada partido mostrara sus colores y su fuerza. Las áreas más grandes en cada una de las secciones laterales de las gradas fueron destinadas al PAN, de un lado, y al PRI, del otro. Los extremos más reducidos, en cada una de las cabeceras, fueron para el PRD y quienes acudieron como representantes de la sociedad civil, vestidos de rosa.

La Sonora Dinamita fue contratada para amenizar el acto durante unos 50 minutos, para después, sin algún orador previo, dar pie al mensaje de Gálvez, que duró 37 minutos.

"Un millón de muertos"

Desde el inicio, la hidalguense acusó al gobierno federal de ser insensible y no conmoverse con las muertes, de pretender "borrar de un plumazo a los desaparecidos", y lo responsabilizó por más de un millón de fallecimientos en los últimos cinco años: 800 mil los vinculó con la pandemia, 175 mil con la violencia y más de 200 mil con "la destrucción del sistema de salud y el desabasto de medicamentos".

"Carajo, con un millón de muertos, ¿cómo pueden ofrecer continuidad? Continuidad es impunidad; continuidad es mediocridad; continuidad es inseguridad; continuidad es falsedad". expresó Gálvez.

es falsedad", expresó Gálvez. También, exigió al INE y al Tribunal Electoral que "saque" al Presidente y a los gobernadores de Morena de las elecciones, y advirtió que está en riesgo el futuro democrático del país.

"Ésta no sólo es una elección más, ésta es la elección más importante de nuestras vidas, es la elección en la que se definen los próximos 30 años. A fines de este año, con la renovación en la Suprema Corte de Justicia, se pone en riesgo la división de poderes y el último contrapeso de la democracia mexicana. En estos comicios no sólo se define un cambio, se define también la sobrevivencia del régimen democrático", agregó.

Sobre la precandidata presidencial morenista, aseveró que "ella no

entiende a México; ella viene del privilegio, yo vengo del esfuerzo; ella siempre ha vivido muy bien del presupuesto, de los sobres amarillos".

supuesto, de los sobres amarillos".

En tanto, después de convocar a una campaña unida y poderosa, señaló: "Desde aquí le decimos al presidente López Obrador: sí, sabemos que es poderoso; sí, sabemos que no tiene escrúpulos; sí, sabemos que está dispuesto a todo, ¿pero sabe qué, señor Presidente?, no le tengo miedo, Xóchitl no le tiene miedo, porque todos no le tenemos miedo".

Asimismo, reclamó que hay

medios de comunicación que la "ignoran y bloquean", y llamó a la población a "despertar" y respaldar un liderazgo que respeta las leyes.





La Jornada Sección: Política 2024-01-15 03:57:52

263 cm²

Página: 9

2/2



▲ La aspirante presidencial cerró en la Arena Ciudad de México su precampaña en la capital. Foto María Luisa Severiano





La Jornada Sección: Política 2024-01-15 03:54:58

 123 cm^2

Página: 8

1/1

PRI, PAN y PRD asisten "en unidad" al cierre de precampaña de Gálvez

NÉSTOR JIMÉNEZ

Al asistir al cierre de precampaña de Xóchitl Gálvez, precandidata presidencial de PAN, PRI y PRD, los dirigentes nacionales de las tres fuerzas políticas aseguraron que se mantiene la unidad en esta alianza, y señalaron que pese a sus diferencias buscan un país de instituciones.

Luego de las diferencias que surgieron la semana pasada entre panistas y priístas por los "repartos" en Coahuila, después de que el dirigente del blanquiazul, Marko Cortés, exhibió un acuerdo con el PRI con el que pidió desde direcciones de universidades, notarías y oficinas de recaudación, ayer los tres líderes partidarios acudieron al acto encabezado por Gálvez en la Arena Ciudad de México, aunque cada uno en secciones diferentes, acompañados por sus respectivos militantes.

Entrevistado a su llegada, a Cortés se le preguntó si llegaban en unidad. "Claro que sí, con una claridad del propósito, sumarnos todos, los que pensamos diferente, pero que queremos un país de libertad, de democracia y de instituciones", respondió el panista.

Por su parte, el dirigente del tricolor, Alejandro Moreno, sostuvo que en el auditorio se observó la "presencia y fuerza de los colores" de los tres partidos, y convocó a trabajar, junto con la sociedad civil, "en unidad, porque el país se cae en pedazos".

A la vez, consideró que las reformas que anticipó que propondrá el Presidente de la República son "distractores".

En tanto, Jesús Zambrano, dirigente del PRD, subrayó "el ánimo de la militancia" que se apuntó para asistir al cierre.

Reparten propaganda

En pleno proceso para definir las candidaturas rumbo a las elecciones de 2024, fueron repartidas afuera de la Arena Ciudad de México miles de ejemplares de propaganda con formato de periódico, con la imagen del líder panista en San Lázaro, Jorge Romero, quien más tarde confirmó que buscará la presidencia del PAN.

En la entrada, con decenas de paquetes de ejemplares, se entregó a los asistentes la publicación en la que también se presumen las acciones de la alcaldesa de Cuautitlán Izcalli, Karla Fiesco; del representante panista ante el INE, Víctor Hugo Sondón; del diputado mexiquense Anuar Azar y de Renán Barrera, quien será el candidato del blanquiazul a la gubernatura de Yucatán.



Excélsior Sección: Nacional 2024-01-15 03:32:15

 $66~\mathrm{cm}^2$

Página: 2

1/1

POLÍTICA NACIONAL Plantean ratificar multas

El próximo miércoles, el magistrado del Tribunal Electoral, Felipe de la Mata Pizaña, someterá a consideración de sus pares, la propuesta para confirmar la multa millonaria que el INE impuso a Morena, por irregularidades en sus informes de ingresos y gastos correspondiente al proceso inédito interno para designar a su coordinadora de defensa de la 4T, Claudia Sheinbaum.

En su anteproyecto de sentencia, el magistrado desestima los argumentos de Morena sobre más de 60 millones de recursos en gastos que el INE determinó tuvieron irregularidades que el partido no subsanó.

Aurora Zened



Felipe de la Mata, magistrado del Tribunal Electoral.





Excélsior Sección: Nacional 2024-01-15 03:32:19

220 cm²

Página: 6

1/1



La boleta presidencial está completa

Por fin, la boleta de la elección presidencial que veremos el próximo 2 de junio está completa. Este jueves terminarán las precampañas, ese periodo en el que en la hoy rebasada ley electoral servía a los partidos para seleccionar de entre los aspirantes a quienes serían sus candidatos. Para estas elecciones, hace tiempo que los dos grandes bloques de partidos, el oficialista y el opositor, definieron a sus abanderadas: Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, respectivamente, y Movimiento Ciudadano hace unos días definió que sería representado por Jorge Álvarez Máynez.

Este tiempo de precampañas sirvió, principalmente, a las próximas candidatas para terminar de configurar sus equipos, consolidar sus alianzas, incrementar su conocimiento y afinar sus propuestas y narrativa. Veamos cómo cierran ellas y **Jorge Álvarez** esta etapa:

Claudia Sheinbaum reconfiguró el equipo que la acompañó en la pre-precampaña, incorporando a nuevos personajes, como Tatiana Clouthier y al expanista Javier Corral. Al día de hoy, la mayoría de las encuestas la ponen a la cabeza de las preferencias y se ha mantenido fiel a su mensaje de garantizar la continuidad del trabajo del presidente López Obrador, "sin zigzagueos": ha prometido mantener la austeridad republicana y no sólo mantener los programas sociales de la administración obradorista, sino también ampliarlos con becas para niñas y niños que asistan a escuelas públicas: además, seguiría promoviendo el incremento al salario mínimo y otros derechos laborales, y concuerda con la idea de que las y los ministros de la Corte sean electos por voto popular, así como con la revisión del desempeño de los órganos autónomos, como el Inai y el INE. Sobre la militarización, no se ha deslindado y se remite al modelo de seguridad ciudadana que implementó siendo jefa de Gobierno de la Ciudad de México. Lo único distinto a la narrativa presidencial que hemos escuchado hasta el momento es su compromiso de avanzar en la transición a energías renovables.

Por su parte, **Xóchitl Gálvez** presentó a un equipo de campaña conformado de manera plural, principalmente por actores del PAN, del PRI y del PRD. En cuanto a la preferencia electoral, **Gálvez** se ha sostenido en el segundo lugar e incrementando su conocimiento. Ayer, en su cierre de precampaña, ofreció un mensaje enfocado en las clases medias, a los aspiracionistas de quien ella misma se asume parte. Su narrativa destaca los fracasos del gobierno actual en materia de seguridad, salud y educación, así como la cruzada oficialista por desmantelar políticas y debilitar instituciones de contrapeso al gobierno. Describe al morenismo como "corrupto e inepto" y va más allá: esta elección será determinante para la supervivencia de la democracia porque "lo que está en juego es la vida, la verdad y la libertad".

En cuanto a **Jorge Álvarez**, aún no presenta equipo ni aparece en las encuestas, aunque es claro que arrancará la campaña en tercer lugar. Su estrategia estará orientada a conquistar el voto joven y el de todos aquellos que no se identifican con lo que desde el partido naranja llaman la "vieja política", la que realizan los políticos tradicionales de los demás partidos, incluido Morena. El contraste entre lo nuevo que asume representar Álvarez—el único hombre y el más joven de los aspirantes— y lo viejo, descripción asignada a las otras candidatas, será, al parecer, la constante de su campaña.

Así, Claudia Sheinbaum iniciará la campaña con un bono popular muy importante, principalmente herencia del presidente López Obrador, mientras Xóchitl Gálvez tiene una enorme oportunidad si logra entusiasmar y movilizar a su público objetivo: la clase media vilipendiada por el obradorismo y quienes aspiran a pertenecer a ella, mientras que Jorge Álvarez lograría mucho si, efectivamente, logra hacer que las y los jóvenes acudan a las urnas el día de la elección.

*Politóloga e internacionalista. Expresidenta de la Cámara de Diputados



Excélsior Sección: dinero 2024-01-15 03:40:40

280 cm²

Página: 4

1/1



El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que el lunes 5 de febrero enviará al Congreso, "aunque no pasen", varias iniciativas de reforma constitucionales en materia de pensiones, salarios, Poder Judicial y electoral. Aseguró que sus reformas "beneficiarán al pueblo en materia laboral y frenarán los excesos en el Poder Judicial y en el INE".

Sorprende que las envíe en febrero y no espere, como había dicho antes, a los resultados de las elecciones del 2 de junio, donde confía en que Morena gane la mayoría del Congreso, porque por ser reformas constitucionales no tienen hoy posibilidad de ser aprobadas ante el rechazo de la

oposición.

Sin embargo, estas reformas lanzadas justo después de que terminen las precampañas y antes del arranque formal de las campañas presidenciales tienen un objetivo electoral porque **López Obrador** se dedicará a promocionarlas todos los días en la mañanera y a culpar a la oposición de que no se aprueben.

En materia laboral lo que busca es reformar la Constitución para que los salarios se incrementen por arriba de la inflación y habrá que ver si pretende fijar un porcentaje sobre la inflación, porque lo que ha evitado el efecto faro de los incrementos al salario mínimo es que se integra de un aumento en términos porcentuales, que sí es dos o tres puntos superiores a la inflación, y un incremento en pesos bajo el concepto de monto independiente de recuperación.

En cuanto a las afores, lo que al parecer pretende es que las pensiones cubran el 100% del último salario, lo que sólo sería factible en los salarios de muy bajos ingresos y con mayores aportaciones gubernamentales que generarían mayores presiones a las finanzas públicas.

El reto para la oposición, en lugar de dividirse y exponer acuerdos tan nefastos como repartos de notarías públicas, es fundamentar su rechazo a estas reformas, que ya Morena dijo —sin conocerlas— que las aprobará.



CONCAMIN DENUNCIA INSEGURIDAD

El Premio Naranja Dulce es para **José Abugaber**, presidente de la Concamin, por la enérgica denuncia que hizo en conferencia de prensa sobre el incremento de la inseguridad en el transporte en carreteras, lo que genera pérdidas millonarias y una escasez de choferes que no quieren trabajar precisamente por

el creciente número de asaltos y el temor de perder su vida.

Con una gran claridad, nada común en los dirigentes empresariales, **Abugaber** denunció que diariamente se cometen 46 robos a camiones de carga y que la inseguridad ya está afectando inversiones, como es evidente en el caso de Guanajuato.



GUERRERO, ¿Y DÓNDE ESTÁN LAS PILOTOS?

El Premio Limón Agrio es para la gobernadora de Guerrero, **Evelyn Salgado**, y desde luego también para la alcaldesa de Acapulco, **Abelina López Rodríguez**, por su ineficiencia y pasividad ante la grave problemática del transporte público en Acapulco, que suspendió actividades ante las extorsiones del crimen organizado, generando un verdadero caos y viacrucis para los trabajadores del puerto.

Es en verdad el colmo que, por un lado, el sector privado, hoteleros y restauranteros, apoyados por la Secretaría de Turismo, están haciendo hasta lo imposible para reactivar el turismo en Acapulco y, por el otro, las autoridades, local y estatal, no se coordinen para enfrentar al crimen organizado.

Eventos como el Abierto de Tenis, el Tianguis Turístico y la Convención Bancaria se verán, sin lugar a dudas, afectados si no se logra poner orden y frenar la inseguridad en Acapulco. El reto para la oposición es fundamentar el rechazo a estas reformas en lugar de dividirse.



108 cm²

Página: 24 1/1

#VOTACIONES

AJUSTAN RECURSOS PARA ELECCIÓN DEL 2 DE JUNIO

A más tardar a principios de febrero el árbitro electoral ajustará su proyecto presupuestario, el cual impactará en la reducción de un 25 por ciento de la contratación del personal eventual para organizar la elección del 2 de junio, un equivalente a 825 puestos menos respecto a otros procesos.

En tanto, la Junta Local del INE anunció que destinará

360 millones de pesos para la elección del 2 de junio, desde capacitación, reclutamiento de funcionarios de casilla y los recorridos e instalación de los centros de votación.

Al final, en el Paquete Fiscal 2024 el monto que se le dio al órgano creció aún en dos millones de pesos, al quedar la cifra en tres mil 168 millones 385 mil 700 pesos. **GERARDO GARCÍA**



PERSONAS MENOS PARA LOS COMI-CIOS DE 2024.







Elecciones y reformas a la Constitución

El año que inicia es fundamental para el establecimiento de los equilibrios en el reparto del poder público. De acuerdo con los datos del Instituto Nacional Electoral habrán de renovarse 20 mil 367 cargos en el ámbito federal y en las 32 entidades federativas. Habrán de votar poco más de 98 millones de electores, cuya responsabilidad central estará en evaluar, informada y racionalmente, las opciones que aparezcan en las boletas.

stamos en la parte conclusiva de las precampañas formales porque de facto, con métodos, plazos y costos distintos, tanto la coalición gobernante como la opositora tuvieron una primera edición de éstas bajo la denominación jurisdiccional de procesos políticos internos de los partidos. Será el 18 de enero cuando concluyan y mientras ello ocurre, el Presidente de la República, en la mañanera del viernes pasado adelantó que el próximo 5 de febrero, en vez de acudir a Querétaro para encabezar el acto solemne conmemorativo del 107 aniversario de la promulgación de la Constitución de 1917, presentará en Palacio Nacional un paquete de reformas a la Carta

Ello significa, por el momento que se vive, que el primer mandatario decidió que la implementación del plan C entra a la siguiente etapa en pleno desarrollo del proceso electoral. Sin disminuir la importancia de los beneficios que los trabajadores pudieran tener en sus salarios y pensiones, es claro que López Obrador prepara una embestida más en contra del Poder Judicial de la Federación, al insistir en la

elección por voto popular de jueces y ministros y modificaciones electorales, según dijo, orientadas a disminuir los costos del INE.

Dichas reformas no tienen viabilidad conforme con la composición actual del congreso, no dispone de las mayorías calificadas necesarias y, si derivado de los resultados de los comicios del 2 de junio, Morena obtuviera las mayorías necesarias, la nueva legislatura entraría en funciones hasta el primero de septiembre, 30 días antes de que el presidente concluya su mandato. De cualquier manera, hay que considerar que el mecanismo de integración del Senado no permitiría que el oficialismo obtuviese mayoría calificada.

La intención presidencial que subyace en la decisión de adelantar el paquete de reformas constitucionales, originalmente anunciadas para septiembre, es eminentemente electoral. Busca una carambola de doble banda: primero, quiere mantener ocupado al público en la deliberación sobre su paquete de propuestas mientras corren las campañas y las candidaturas afines al Presidente hacen y deshacen sin freno alguno; y el segundo, es que si se genera alguna votación sobre sus pro-



El Sol de México Sección: Análisis 2024-01-15 01:28:36

338 cm²

Página: 13

2/2

puestas y la oposición las rechaza, tendrá materia suficiente para señalar que él promueve beneficios para el pueblo, mientras que los legisladores de los partidos de oposición los impiden. Son temas de campaña.

Son momentos en los que todos debemos estar más atentos al curso de los procesos electorales y a las propuestas que presenten las candidaturas para resolver la problemática que aqueja al país y no al debate que van a generar las iniciativas de reformas constitucionales. Se trata de un nuevo distractor generado por el Presidente que asume funciones de jefe de campaña para favorecer las aspiraciones de las candidaturas oficialistas y tiende una trampa peligrosa a las candidaturas opositoras. Él sabe que no tiene mayorías calificadas para aprobarlas, pero quiere tener argumentos para destrozar electoralmente a sus adversarios.

La intención presidencial que subyace en la decisión de adelantar el paquete de reformas constitucionales, originalmente anunciadas para septiembre, es eminentemente electoral. Busca una carambola de doble banda.

Profesor en UNAM, UP y UX. Especialista en materia electoral. @MarcoBanos

